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Свыше 4 тысяч делегатов 
из более чем 140 стран и 30 
международных организаций 
прибыло в Пекин для участия 
в III Международном форуме 
«Один пояс, один путь»



74-я годовщина образования КНР
В Пекине прошел торжественный прием по случаю 74-й годовщины образования Китайской 
Народной Республики.

Председатель КНР Си Цзиньпин в ходе выступления на приеме подчеркнул, что высококачественное раз-
витие Китая остается ключевым приоритетом властей. По его словам, главные направления работы – это вне-
дрение новой парадигмы развития, усиление макрорегулирования и стимулирование внутреннего спроса, а 
также устранение текущих рисков.

Устойчивость экономики, по словам председателя КНР, повысят продолжение реализации политики ре-
форм и открытости, углубление реформ, продвижение сотрудничества в рамках глобальной инициативы 
«Один пояс – один путь». Китайский лидер также отметил важность социальной работы, в том числе усиления 
мер социального обеспечения, повышения занятости, борьбы с бедностью и возрождения сельских районов.

Си Цзиньпин подчеркнул, что Китай продолжит проводить политику «Одна страна, две системы» и стре-
миться к мирному развитию и взаимовыгодной открытости.
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Уважаемые главы государств и 
правительств,

Уважаемые руководители 
международных организаций,

Уважаемые члены делегаций,
Дорогие гости,
Дамы и господа, друзья!
Приветствую вас на церемо-

нии открытия 3-го Форума между-
народного сотрудничества «Один 
пояс, один путь». Хотел бы от име-
ни правительства и народа Китая, 
а также от себя лично передать 
всем гостям теплый привет!

В этом году исполняется 10 лет 
моей Инициативе «Один пояс, 
один путь», которая была выдви-
нута с целью приумножать цен-
ность Великого Шелкового пути, в 
контексте расширения взаимос-
вязанности активизировать по-

литический диалог, способство-
вать состыковке коммуникаций, 
обеспечивать либерализацию 
торговых связей, передвижение 
капитала и сближение людей. 
ОПОП призван придать дополни-
тельный импульс развитию ми-
ровой экономики, открыть новые 
горизонты глобального развития 
и создать новую площадку меж-
дународного экономического со-
трудничества.

За 10 лет мы сплотились ради 
общих целей и прошли огромный 
путь развития международного 
сотрудничества ОПОП, которое 
началось с нуля и восхитило мир 
стремительной динамикой и со-
лидными успехами.

Географический охват ОПОП 
простирается по Евразии вплоть 

до Африки и Латинской Америки. 
Более 150 стран и 30 международ-
ных организаций подписали доку-
менты о сотрудничестве в рамках 
«Одного пояса, одного пути». Вот 
уже третий раз проводится Форум 
международного сотрудничества 
ОПОП. Основано свыше 20 тема-
тических платформ многосторон-
него сотрудничества.

Образно говоря, эскиз картины 
«Один пояс, один путь» уже сде-
лан, теперь мы переходим к тща-
тельному выписыванию ее дета-
лей. Намеченные планы получают 
реальное выполнение, приземля-
ется целый ряд совместных про-
ектов, которые включают в себя не 
только гигантов, но и проекты по-
меньше, зато имеющие хорошую 
отдачу.

Си ЦЗИНЬПИН:  
ВО ИМЯ ОТКРЫТОСТИ, ТОЛЕРАНТНОСТИ, 
ВЗАИМОСВЯЗАННОСТИ И СОВМЕСТНОГО 
РАЗВИТИЯ В МИРЕ
В сентябре 2013 года в столице Казахстана 
Астане Председатель Китайской Народной 
Республики провозгласил идею создания 
Экономического пояса Шелкового пути. 
Сегодня, спустя 10 лет, кому, как не лидеру 
КНР, подвести первые основные итоги, 
обозначив дальнейшие шаги продвижения 
глобальной инициативы и выразив чаяния 
стран – участниц глобального проекта. 

Мы приводим полный текст выступления Предсе-
дателя КНР Си Цзиньпина на церемонии открытия 3-го 
Форума международного сотрудничества «Один пояс, 
один путь», состоявшейся 18 октября 2023 г. в столице 
Китая Пекине.
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Один пояс – один путь 10 лет сотрудничества

ОПОП наполняется как прак-
тическими проектами, так и ин-
ституциональными составляющи-
ми. Руководящими принципами 
стали совместные консультации, 
совместное строительство и со-
вместное использование в инте-
ресах открытого, зеленого и чест-
ного развития с ориентиром на 
достижение высоких стандартов, 
благополучия населения и устой-
чивого роста.

За 10 лет нам удалось сфор-
мировать глобальную сеть вза-
имосвязанности, состоящую из 
транспортных и информационных 
коридоров с опорой на железные 
дороги, автодороги, воздушные 
и морские порты, трубопроводы. 
Такая сеть покрывает сухопутные, 
морские, воздушные пути сообще-
ния и интернет. Осуществляется 
масштабный бесперебойный по-
ток грузов, капитала, технологий и 
людей. Спустя тысячелетия Вели-
кий Шелковый путь вновь набира-
ет жизненную силу.

Грохочущие поезда, мчащи-
еся автомобили, летящие само-
леты, плывущие корабли, удоб-
ные интернет-магазины, будто 
верблюжий караван и торговый 
флот в древние времена, состав-
ляют величественную панораму 
международной торговли в эпо-
ху ОПОП.

Построенные ГЭС, ветряно- и 
фотоэлектростанции, нефтегазо-
вые трубопроводы, модернизи-
руемые умные сети электроснаб-
жения раз и навсегда покончили с 
проблемой дефицита энергетики 
как потолком в развитии, мечта 
развивающегося мира о зеленом 
и низкоуглеродном развитии ста-
ла реальностью, что послужило 
мощным толчком для устойчивого 
развития нашего времени словно 
оазис в пустыне и маяк на краю 
океана.

Современные воздушные га-
вани и морские порты, развет-
вленные пути сообщения, бурно 
растущие торгово-экономические 
и индустриальные парки создают 
благоприятные условия для стро-
ительства новых экономических 
коридоров, генерируя дополни-
тельные драйверы роста, пред-
ставляют собой «торговые пути» и 
«караван-сараи» в новую эпоху.

Разнообразные культурно-гу-
манитарные мероприятия, такие 
как годы культуры, фестивали ис-
кусства, ярмарки и выставки, уни-
кальные проекты, прежде всего, 
мастерская «Лу Баня», акции «Се-
мья Шелкового пути» и «Светлый 
путь», углубляющиеся связи по 
линии общественных организа-
ций, мозговых центров, СМИ, мо-
лодежи, открыли величественную 
главу в летописи сотрудничества 
ОПОП в новую эпоху.

Во время пандемии COVID-19 
благодаря ОПОП максимальная 
защита жизни и здоровья людей 
стала возможной. В общей слож-
ности из Китая в разные страны 
поставлены десятки млрд меди-
цинских масок и 2,3 млрд доз вак-
цин, с более чем 20 странами мы 
осуществили совместное произ-
водство вакцин, что сыграло не-
заменимую роль в антиковидном 
сотрудничестве в рамках ОПОП. 
Китай в самое тяжелое время 
борьбы с этим недугом получил 
ценную поддержку сразу 70 с лиш-
ним государств.

Инициатива «Один пояс, один 
путь» основывается на принципе 
совместного обсуждения, совмест-
ного строительства и совместного 
пользования. Она, отказавшаяся 
от проведения разделительной 
линии через призму цивилиза-
ции, культуры, социального строя 
и уровня развития, открыла со-
вершенно новый путь развития 

межгосударственного общения 
и новую архитектуру междуна-
родного сотрудничества, которые 
позволяют максимально сплотить 
усилия всего человечества ради 
общего развития.

Дамы и господа, друзья,
10-летние успехи настолько ве-

лики – все равно не переоценишь, 
накопленный опыт крайне полез-
ный.

Мы глубоко осознаем, что че-
ловечество как единое целое – это 
объединение судеб всех людей. 
Значит, когда все в мире хорошо, и 
в Китае хорошо, когда все в Китае 
хорошо, то в мире будет хорошо и 
даже лучше. Благодаря сотруд-
ничеству в рамках «Одного пояса, 
одного пути» двери открытости 
Китая распахиваются еще шире. 
В результате удаленные от моря 
китайские провинции, которые 
раньше стояли на месте «защит-
ников», теперь выступают на по-
зиции «нападающих», на новую 
высоту поднялось сотрудничество 
восточного побережья Китая с за-
рубежьем, непрерывно уплотня-
ются связи китайского рынка с ми-
ровым. Китай – крупнейший тор-
говый партнер для более чем 140 
стран (регионов) и его инвестиции 
охватывают все больше уголков 
земного шара. Вне зависимости 
от того, «привлекать к себе» или 
«идти вовне», любое инвестицион-
ное сотрудничество – это символ 
дружбы, доверия и надежды.

Мы глубоко осознаем, что 
справляться с грандиозными за-
дачами и добиться благой цели 
невозможно без взаимовыгодно-
го сотрудничества. Готовность к 
взаимодействию и координации 
поможет нам преодолеть всяче-
ские трудности и препятствия, 
будь то географическая замкну-
тость или экономическая отста-
лость. Быстро развивающиеся 
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страны должны протянуть руку 
тем, кто отстает. Важно быть друг 
другу «не чужие», друг друга ува-
жать и поддерживать, взаимно 
желать добра. Ведь помогая дру-
гим – помогаешь себе. Воспри-
ятие успеха развития у других и 
экономической взаимосвязан-
ности как угрозы и риска никак 
не принесет лучшей жизни и бы-
строго роста. 

Мы глубоко осознаем, что мир, 
сотрудничество, открытость, то-
лерантность, взаимное допол-
нение и всеобщий выигрыш как 
дух Великого Шелкового пути 
дают неиссякаемую силу для 
продвижения сотрудничества 
в рамках «Одного пояса, одного 
пути». Я когда-то говорил: начи-
нания Великого Шелкового пути 
завоевали свое место в истории 
не боевыми конями и длинными 
копьями, а караванами верблю-
дов и добрыми намерениями; не 
боевыми кораблями и мощными 
пушками, а торговыми судами с 
драгоценностью и дружбой. Ре-
ализуя Инициативу «Один пояс, 
один путь», мы ратуем за силу 
солидарности и взаимопомощи, 
стремимся к тому, чтобы всем 
было хорошо, и себе и другим, 
руководствуемся принципами 
взаимосвязанности и взаимной 
выгоды ради общего развития 
и всеобщего выигрыша. Тут нет 
места блоково-идеологической 
конфронтации и геополити-
ческим играм, нет места одно-
сторонним санкциям, экономи-
ческим шантажам и попыткам 
«разъединения».

10-летняя практика доказа-
ла, что Инициатива «Один пояс, 
один путь» стоит на правильной 
стороне истории, отвечает логи-
ке прогресса времени, открывает 
человечеству верный путь. В ус-
ловиях турбулентной междуна-

родной обстановки крайне важ-
на трезвость и решимость, быть с 
чувством ответственности перед 
историей, народом и миром, объ-
единить усилия в преодолении 
глобальных рисков и вызовов, 
построить для грядущих поколе-
ний прекрасное будущее в духе 
мира, развития, сотрудничества и 
взаимной выгоды.

Дамы и господа, друзья,
В современном мире проис-

ходят беспрецедентные истори-
ческие и эпохальные перемены. 
Китай всесторонне продвигает 
строительство могучей страны 
и национальное возрождение с 
помощью китайской модерни-
зации. Мы стремимся отнюдь 
не только к собственной, а к со-
вместной модернизации со все-
ми государствами, прежде всего 
развивающимся миром. Модер-
низация в мире должна выстра-
иваться на принципах мирного 
развития, взаимовыгодного со-
трудничества и всеобщего про-
цветания. Дорога вперед ровной 
не бывает. Это требует от нас 
твердо и непоколебимо довести 
начатое дело до победного кон-
ца с ориентиром на конкретные 
цели и действия. Китай готов 
вместе со всеми сторонами раз-
вивать партнерские отношения в 
рамках ОПОП, вступать в новую 
стадию высококачественного со-
трудничества в рамках данной 
инициативы, прилагать неустан-
ные усилия для модернизации 
во всех странах.

С этой трибуны я бы хотел озву-
чить 8 шагов в поддержку высоко-
качественной реализации Иници-
ативы «Один пояс, один путь»:

Первое, формировать взаи-
мосвязанную транспортную сеть 
на пространстве Инициативы 
«Один пояс, один путь».  Будем 
активизировать высококаче-

ственное развитие контейнер-
ных поездов по маршруту «Ки-
тай-Европа», присоединяться к 
строительству Транскаспийского 
международного транспортно-
го коридора, на высоком уровне 
проводить Форум международ-
ного сотрудничества в области 
грузовых поездов «Китай-Евро-
па», общими усилиями создавать 
новые логистические коридоры 
на евразийском континенте с 
опорой на прямые железно-
дорожные и автомобильные 
перевозки. Готовы активно со-
действовать комплексному раз-
витию морского транспорта, пе-
ревозок и торговли на платфор-
ме «Морского Шелкового пути», 
ускорять строительство новых 
транспортных маршрутов на су-
ше и в море, а также воздушного 
Шелкового пути.

Второе, поддерживать разви-
тие открытой мировой экономи-
ки. Китайская сторона будет соз-
давать пилотную зону «электрон-
ной коммерции Шелкового пути», 
заключать с большим количе-
ством государств соглашения о 
свободной торговле и соглаше-
ния о защите инвестиций. Готовы 
полностью снять ограничения по 
допуску иностранного капитала 
в сфере производства, с учетом 
высокостандартных междуна-
родных торгово-экономических 
правил расширять открытость 
трансграничной торговли услуга-
ми и инвестирования, облегчать 
доступ на рынок цифровых това-
ров, углублять реформы в сферах 
государственных предприятий, 
цифровой экономики, интеллек-
туальной собственности и пра-
вительственных закупок. В Ки-
тае ежегодно будет проводиться 
Глобальная выставка цифровой 
продукции. Ожидается, что в бли-
жайшие 5 лет суммарный объем 
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импорта и экспорта торговли то-
варами превысит 32 трлн долла-
ров, а торговля услугами – свыше 
5 трлн долларов.

Третье, развертывать прак-
тическое сотрудничество.  Китай 
будет комплексно продвигать 
реализацию не только мегапро-
ектов, но и проектов, некрупных 
по масштабу зато эффективных 
с точки зрения улучшения бла-
госостояния народа. В качестве 
рыночной и коммерческой под-
держки проектов в рамках «Одно-
го пояса, одного пути» Банк раз-
вития Китая и Эксимбанк Китая 
будут создавать кредитные линии 
в размере по 350 млрд китайских 
юаней, а Фонд Шелкового пути 
будет увеличен на 80 млрд ки-
тайских юаней. На Конференции 
главных исполнительных дирек-
торов (CEO) в рамках нынешнего 
Форума были подписаны согла-
шения о сотрудничестве на сумму 
97,2 млрд долларов США. Китай 
будет реализовывать еще 1000 
маленьких проектов для улучше-
ния жизни людей. Продолжаем 
международное сотрудничество 
в области профессионального об-
разования с помощью програм-
мы «Мастерская Лу Баня», сообща 
с партнерами усиливаем меры по 
защите безопасности персонала и 
проектов в рамках ОПОП.

Четвертое, содействовать 
зеленому развитию.  Будем и 
впредь активизировать сотруд-
ничество в сферах зеленой ин-
фраструктуры, зеленой энергети-
ки и зеленого транспорта, увели-
чивать поддержку деятельности 
Международного союза зеленого 
развития в рамках ОПОП, про-
должать практику проведения 
Конференции зеленых иннова-
ций, формировать диалоговую 
площадку фотоэлектрических от-
раслей и экспертную сеть по зе-

леному низкоуглеродному разви-
тию. Готовы в рамках реализации 
принципов зеленых инвестиций 
ОПОП организовать курс для под-
готовки специалистов из стран-
партнеров, рассчитанный на 10 
тысяч человек к 2030 году.

Пятое, стимулировать техно-
логичную инновацию.  Китайская 
сторона будет продолжать реа-
лизацию Плана действий по на-
учно-техническим инновациям в 
рамках ОПОП, проводить первую 
Конференцию по научно-техни-
ческому обмену, в следующие 5 
лет увеличивать количество со-
вместных лабораторий до 100, 
оказывать поддержку молодым 
ученым со всех концов мира для 
краткосрочной работы в Китае. 
На нынешнем Форуме мы выдви-
гаем Инициативу по глобальному 
управлению искусственным ин-
теллектом, готовы активизировать 
контакты и диалог с партнерами в 
интересах стабильного, упорядо-
ченного и безопасного развития 
глобального искусственного ин-
теллекта.

Шестое, наращивать культур-
но-гуманитарные связи.  Китай 
будет проводить Форум Лянчжу 
для углубления межцивилиза-
ционного диалога со странами – 
участницами Инициативы «Один 
пояс, один путь». Вслед за создан-
ными Международными союзами 
«Шелковый путь» по линии теа-
тров, фестивалей искусств, му-
зеев, галерей и библиотек будет 
учрежден Международный союз 
туристических городов. Готовы 
продолжать реализацию прави-
тельственной Стипендиальной 
программы «Шелковый путь».

Седьмое, строить «честный 
путь».  Китай намерен с партне-
рами опубликовать документ под 
названием «Достижения и пер-
спективы строительства честного 

ОПОП», выработать «Продвинутые 
принципы строительства честного 
ОПОП», создать систему оценки 
честности предприятий ОПОП. 
Будем с международными орга-
низациями проводить совместное 
исследование по вопросам строи-
тельства честного ОПОП и органи-
зовывать соответствующие семи-
нары.

Восьмое, совершенствовать 
механизм международного со-
трудничества. Готовы со странами 
– участницами ОПОП продвигать 
строительство площадок много-
стороннего сотрудничества в об-
ласти энергетики, налогообло-
жения, финансов, зеленого раз-
вития, ликвидации последствий 
стихийных бедствий, борьбы с 
коррупцией, культуры, по линии 
мозговых центров и СМИ. Будем 
продолжать проведение Форума 
международного сотрудничества 
ОПОП и готовы создать секрета-
риат Форума.

Дамы и господа, друзья,
За 10 лет мы прошли непро-

стой путь и вышли на плодотвор-
ные результаты сотрудничества. 
Инициатива ОПОП зародилась в 
Китае, но приносит пользу и воз-
можности всему миру. Нам важно 
не забывать чаяния народа, взять 
на себя историческую ответствен-
ность, следовать тренду эпохи, 
уверенно и настойчиво двигаться 
вперед, продвигать международ-
ное сотрудничество и высокока-
чественное строительство ОПОП 
на более высоком уровне, способ-
ствовать модернизации всех стран 
мира, построить мир открытости, 
толерантности, взаимосвязанно-
сти и совместного процветания в 
духе сообщества единой судьбы 
человечества.

Желаю участникам Форума 
плодотворной работы и успехов.

Благодарю за внимание.
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К новым высотам 
на глобальном уровне
   17 сентября свыше 4 тысяч делегатов из более чем 140 стран и 30 международных 
организаций прибыло в Пекин для участия в III Международном форуме «Один пояс, 
один путь». Главной темой двухдневного мероприятия стало качественное совместное 
строительство «Пояса и пути» и совместные усилия для достижения общего развития и 
процветания. Форум прошел в год десятилетия одноименной инициативы, предложенной 
Председателем КНР Си Цзиньпином. Почетное приглашение участвовать в судьбоносном 
форуме и выступить на нем получил и председатель редакционного совета, CEO журнала 
«Один пояс – один путь. 10 лет сотрудничества» Серик Коржумбаев.

Главы государств – участников 3-го Форума международного сотрудничества «Один пояс, один путь» в Пекине
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Второй день официального 
визита Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта Тока-
ева в Пекин начался с участия в 
церемонии открытия III Форума 
международного сотрудничества 
«Один пояс, один путь» в Доме 
народных собраний на площа-
ди Тяньаньмэнь. Президент по-
благодарил Председателя КНР 
Си Цзиньпина за традиционно 
теплое гостеприимство и без-
упречную организацию форума. 
В своем выступлении лидер Ка-
захстана отметил ключевую роль 
Китая в обеспечении глобальной 
безопасности и назвал его локо-
мотивом экономического и техно-
логического развития. Он сказал: 
«В современных геополитиче-
ских условиях инициатива «Один 
пояс, один путь» стала востребо-
ванным международным проек-
том и крупнейшей платформой 
сотрудничества. 

Проект олицетворяет эконо-
мическую мощь Поднебесной, ее 

устремление к новым высотам 
на глобальном уровне. Весьма 
символично, что десять лет назад 
именно в Казахстане Вы впервые 
изложили далекоидущую иници-
ативу «Один пояс, один путь», став 
таким образом ее главной движу-
щей силой. Отмечая эту важную 
годовщину, сегодня мы можем с 
уверенностью говорить о том, что 
ваша инициатива доказала свою 
востребованность, получила при-
знание мирового сообщества, 
превратилась в грандиозный 
проект глобального масштаба». 

  Как считает президент нашей 
страны, проект «Один пояс, один 
путь» стал действенной платфор-
мой для беспрецедентно мас-
штабного международного со-
трудничества. Глава Казахстана 
отметил, что благодаря инвести-
циям стран – участниц проекта 
свыше 150 стран Азии, Европы и 
Африки соединены разветвлен-
ной сетью железных дорог, вы-
сокоскоростных автотрасс и мор-

ских путей. Проект стал всеобщим 
благом для наших государств, ко-
торые в условиях колоссальной 
турбулентности мировой эконо-
мики могут дать эффективный 
ответ на сложнейшие вызовы со-
временности. 

«Не будет преувеличением 
сказать, что «Один пояс, один 
путь» дал толчок ренессансу Ве-
ликого Шелкового пути. Поэтому 
китайскую инициативу справед-
ливо называют мегапроектом XXI 
века», – подчеркнул Касым-Жо-
март Токаев.

 Было также отмечено, что эта 
инициатива вносит неоценимый 
вклад в развитие культурно-гу-
манитарных связей, укрепление 
добрососедства, дружбы и вза-
имопонимания между странами 
проекта. Лидер государства по-
делился достижениями Казах-
стана, который, по его мнению, 
находясь в центре Евразии, свя-
зывая Север и Юг, Запад и Восток, 
играет особую роль в реализации 
инициативы. По его словам, бу-
дучи огромным внутриконтинен-
тальным государством, имеющим 
общую протяженную границу 
с Китаем, Казахстан прилагает 
серьезные усилия, чтобы стать 
транспортно-логистическим уз-
лом международного значения. 

  Касым-Жомарт Токаев заявил: 
«Сейчас около 85% всех наземных 
транзитных перевозок из Китая в 
Европу приходится на Казахстан. 
Придавая большое значение раз-
витию транзитно-транспортной 
отрасли, за последние 15 лет мы 
направили на эти цели свыше $35 
млрд. Запущены такие крупные 
инфраструктурные проекты, как 
казахско-китайский логистиче-
ский центр в Ляньюньгане, сухой 
порт «Хоргос», транзитная маги-
страль Западная Европа – Запад-
ный Китай, железнодорожный Главы государств – участников 3-го Форума международного сотрудничества «Один пояс, один путь» в Пекине

Встреча Президента Казахстана Касым-Жомарта Токаева с Председателем КНР Си 
Цзиньпином в рамках 3-го Форума «Один пояс, один путь»
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коридор из Китая в Иран. При 
этом мы не останавливаемся на 
достигнутом».

  Президент Казахстана также 
сказал, что он с большим удоволь-
ствием принял приглашение Си 
Цзиньпина вновь посетить Китай 
для участия в III Форуме между-
народного сотрудничества «Один 
пояс, один путь». Он сказал: «С 
первых дней Казахстан твердо 
поддерживает Вашу глобальную 
инициативу и активно участвует в 
ее продвижении. Мы всегда пом-
ним, что ровно 10 лет тому назад 
эта инициатива была изложена в 
Вашей речи в Астане. Пользуясь 
случаем, хотел бы поздравить Вас 
с блестящими результатами в ре-
ализации этого мегапроекта». 

В  рамках форума прошла 
предпринимательская конфе-
ренция и  приветственный ужин. 
Надо заметить, что форум явля-
ется ключевым событием для ка-
захстанского бизнеса, так как он 
позволяет установить контакты 
на самом высоком уровне и полу-
чить путевку в жизнь со стороны 
руководства обеих стран. В хо-
де нынешнего форума высокого 

уровня между представителями 
бизнеса были заключены согла-
шения о сотрудничестве на об-
щую сумму $97,2 млрд. 

За два дня гостей форума по-
мимо двусторонних встреч ждало 
множество панельных дискуссий 
по основным вопросам сотрудни-
чества: инвестициям, цифровой 
экономике, развитию торговых 
связей. В частности, были пре-
зентации конкретных инвести-

ционных проектов и подписание 
новых договоренностей в разных 
секторах экономики. Также про-
шел ряд форумов на  высоком 
уровне и тематических форумов.

   Почетное приглашение вы-
ступить на форуме получил пред-
седатель редакционного совета, 
CEO журнала «Один пояс – один 
путь. 10 лет сотрудничества» Се-
рик Коржумбаев. В частности, он 
отметил, что инициатива, извест-
ная как «Один пояс, один путь», 
стала знаковой для сотрудниче-
ства между Китаем и Казахста-
ном. «С первых дней этой идеи 
она получила горячий отклик от 
народа Казахстана. И сегодня, 
через десять лет, мы можем с гор-
достью сказать, что совместными 
усилиями Китая и Казахстана мы 
добились значительных успехов 
в реализации этой инициативы. 
Множество крупных совместных 
проектов было осуществлено, 
принося пользу нашим народам 
и способствуя нашему общему 
развитию. Мы видим сходство и 
взаимодополнение между этой 
инициативой и нашей собствен-
ной экономической политикой 

Для участия в 3-м Форуме «Один пояс, один путь» в Пекин прибыло свыше  
4 тысяч делегатов из более чем 140 стран и 30 международных организаций

Глобальная инициатива «Пояс и путь» на сегодня сформировала более 3 тысяч объектов 
сотрудничества
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«Нұрлы жол», или «Путь в буду-
щее». Мы также не можем упу-
стить из виду роль средств мас-
совой информации в укреплении 
наших отношений.    

Сотрудничество СМИ играет 
важную роль в сближении наших 
народов, в разъяснении нашей 
истории и содействии понима-
нию международных инициатив, 
таких как «Один пояс, один путь». 
Поэтому хочу выразить особую 
благодарность газете «Жэньминь 
Жибао» и BRNN за их важную 
роль в освещении событий и со-
действии пониманию этой исто-
рии среди наших народов. Да-
вайте продолжать работать вме-
сте, углублять наши отношения, 
включая сотрудничество СМИ, и 
строить прекрасное будущее для 
наших стран». 

Инициатива «Один пояс, один 
путь» получила положительный 
отклик международного сообще-
ства, многие страны стали актив-
но в  ней участвовать. В течение 
десятилетия круг участников 
проекта неуклонно расширялся. 
Инициатива «Пояс и путь» оказа-

ла заметное экономическое и со-
циальное воздействие на эконо-
мическое развитие различных 
государств-членов, способство-
вала созданию многочисленных 
рабочих мест, содействовала уве-
личению числа инвестиций, тор-
говли, транспортной взаимосвя-
занности, развитию сотрудниче-
ства в  сфере культуры, туризма, 
сыграла значительную роль в по-
вышении уровня жизни и благо-
состояния населения.

Стоит еще раз отметить, что на 
сегодня инициатива привлекла 
почти 1 триллион долларов инве-
стиций и  сформировала более 3 
тысяч объектов сотрудничества. 
Создано 420 тысяч рабочих мест 
в странах вдоль маршрута, из ни-
щеты вырвалось почти 40 мил-
лионов человек. В контексте бес-
прецедентных изменений в мире 
инициатива «Пояс и путь» подает 
позитивные сигналы, вселяет 
стабильную уверенность и  за-
кладывает прочный фундамент 
для  реализации повестки дня 
в  области устойчивого развития 
ООН 2030 и содействия построе-

нию сообщества единой судьбы 
человечества. 

Для реализации «Пояса и пу-
ти» китайские компании постро-
или многомиллиардные проекты 
по всему континенту: это порты, 
автомагистрали, железные до-
роги, мосты и плотины ГЭС. Был 
запущен второй маршрут авто-
мобильных перевозок между 
Китаем, Монголией и Россией с 
конечной точкой в Новосибирске, 
обсуждается создание Централь-
но-Евразийского транспортного 
коридора. В рамках инициативы 
работают банковский, универси-
тетский и туристический альян-
сы. На территории мегапроекта 
сосредоточены богатые запасы 
ресурсов, проживает 63% насе-
ления планеты, а предположи-
тельный экономический масштаб 
– $21 трлн.

Форум, безусловно, завер-
шился продуктивно, это касается 
как документов, инициатив и ме-
ханизмов сотрудничества, так и 
проектов, фондов и мер. 

В их числе инвестиционные, 
торговые соглашения, договоры 
о передаче технологий на про-
изводство, открытии кредитных 
линий и др. Уже сейчас можно с 
уверенностью говорить, что тре-
тий форум превысил результаты 
двух предыдущих. В заявлении 
участников форума определены 
будущие направления и ключе-
вые области высококачественно-
го сотрудничества в рамках «По-
яса и пути». Также опубликованы 
перечень результатов многосто-
роннего сотрудничества и пере-
чень практических проектов, в 
которых представлены резуль-
таты, достигнутые в рамках трех 
подфорумов и шести тематиче-
ских конференций.

Азамат СУЛЕЙМЕНОВ (в материале 
использованы фото с сайта akorda.kz) 

Выступление в рамках форума председателя редакционного совета, CEO журнала  
«Один пояс – один путь. 10 лет сотрудничества» Серика Коржумбаева
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В церемонии празднования в Астане приняли 
участие первый заместитель Премьер-Министра 
РК Роман Скляр, дипломаты зарубежных стран и 
казахстанского МИДа, представители разных мини-
стерств, ведомств, ВТП, вузов, а также бизнесмены. 
Гостей приветствовал Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол КНР в РК Чжан Сяо, который в своем вы-
ступлении отметил особую важность этого праздни-
ка для китайского народа. 

«Китайское государство, сумевшее справиться с 
бедностью и неграмотностью, в мгновение ока ста-
ло второй по величине экономикой в мире, первой 
страной с точки зрения товаров и торговли, с точки 
зрения валютных резервов и первой страной-про-
изводителем. Китай нанес сокрушительный удар в 
борьбе с бедностью в истории человечества и вы-
играл крупную битву. Почти 100 миллионам нужда-
ющихся сельских жителей удалось избежать бед-
ности. Китай создал крупнейшие в мире системы 
обязательного образования, социального обеспече-
ния, здравоохранения и внес значительный вклад в 
дело сокращения глобальной бедности. Председа-
тель КНР Си Цзиньпин неоднократно подчеркивал: 
«Стремление народа к лучшей жизни – это наша 
цель», – отметил Чжан Сяо.

Дипломат также подчеркнул роль китайской мо-
дернизации для общего процветания и успехи ини-
циативы «Один пояс, один путь», благодаря которой 
за 10 лет среднегодовой рост товарооборота между 
Китаем и странами, расположенными вдоль Шелко-
вого пути, составляет 8,6%. Поезда в направлении 
Китай-Европа имеют 84 маршрута, достигают 211 
городов в 25 европейских странах. Было создано бо-
лее 420 тысяч рабочих мест в разных государствах. 
По данным Всемирного банка в ходе реализации 
китайской инициативы ожидается, что к 2030 году 
7,6 млн человек смогут выйти из крайней бедности и 
32 млн из средней бедности. «Один пояс, один путь» 
стал самой масштабной и открытой платформой для 
сотрудничества нового типа в современном мире, а 

китайская инициатива глобального развития спо-
собствует всеобщему процветанию и созданию от-
крытого и инклюзивного мира, считает г-н Чжан Сяо.

По словам  Чрезвычайного  и Полномочного  По-
сла КНР в РК, между Китаем и Казахстаном сложи-
лось устойчивое, всестороннее, взаимовыгодное 
стратегическое партнерство. Страны поддержива-
ют тесные связи на международном уровне. Растет 
товарооборот. 220 казахстанских компаний зареги-
стрировались на платформе Alibaba и смогли про-

Астана празднует 74-летие КНР
Торжественный прием по случаю 74-й годовщины со дня образования Китайской Народной 
Республики состоялся в Посольстве КНР в РК. Это один из главных национальных 
праздников в Китае, который отмечается 1 октября. Именно в этот день в 1949 году 
на главной площади Пекина Тяньаньмэнь было во всеуслышание провозглашено об 
образовании КНР и страна взяла курс на построение коммунизма.

Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в РК Чжан Сяо 

Первый заместитель Премьер-Министра РК Роман Скляр
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дать товаров на общую сумму 225 млн долларов. 
Китай успешно финансирует зеленые проекты, к 
примеру, строительство ветроэлектростанции в Жа-
натасе, Шелеке и др. регионах Казахстана. В этом го-
ду было открыто Генконсульство Казахстана в Сиане, 
скоро откроется Генконсульство КНР в Актобе. Ди-
пломат уверен, что после вступления в силу соглаше-
ния о безвизовом режиме, проведения Года туризма 
Казахстана в Китае в следующем году культурный 
обмен между странами выйдет на новый уровень. 
Началось новое «золотое тридцатилетие» китайско-
казахстанских отношений.

С 74-й годовщиной образования КНР поздравил 
первый заместитель Премьер-Министра РК Роман 
Скляр. Он выразил уважение к тем кардинальным 
преобразованиям и реформам, которые произош-
ли в политической и экономической сферах, к воле 
и стараниям руководства и народа Китая. Благо-
даря чему КНР достигла уверенного роста по всем 
направлениям и стала значимым, авторитетным, от-
ветственным участником процессов в мировой по-
литике и экономике. По словам Романа Скляра, за 
годы независимости Казахстану удалось установить 
подлинно стратегические отношения с  Китаем  как 
в двустороннем, так и многостороннем сотрудниче-
стве, страны объединяет не только общая граница, 
но и богатые культурно-исторические связи, торго-
вые обмены, которые осуществляются еще со вре-

мен древнего Шелкового пути. Все эти связи стали 
своего рода «золотым мостом» для успешного разви-
тия двусторонних отношений в современную эпоху.

«За 31 год со дня установления дипломатических 
отношений развивающиеся в духе добрососедства, 
взаимного доверия и взаимной выгоды отношения 
Казахстана и Китая эволюционировали до уровня 
вечного всестороннего стратегического партнер-
ства.  За этот период выстроены образцовые меж-
государственные отношения, принципы которых на 
протяжении многих лет остаются неизменными. Яр-
ким примером эффективного взаимодействия также 
является наше торгово-экономическое сотрудниче-
ство. Сегодня Китай имеет статус крупнейшего тор-
гового партнера Казахстана. За прошлый год двусто-
ронний товарооборот увеличился на 34,5% и превы-
сил 24,2 млрд долл. Ведется сопряжение стратегий 
развития двух государств, активно реализуются со-
вместные проекты в области индустриально-инве-
стиционного развития. Китай продолжает уверенно 
удерживать позиции в первой пятерке крупнейших 
инвесторов Казахстана», – сообщил Роман Скляр.

Первый вице-премьер РК также выразил уверен-
ность, что на старте «нового золотого 30-летия», объ-
явленного лидерами Казахстана и Китая, открываются 
новые яркие горизонты дальнейшего развития  дву-
сторонних отношений на благо народов двух стран.

Саида ЖАРКИНОВА

Нанеся сокрушительный удар в борьбе с бедностью, КНР добилась одной из главных побед в своей истории 
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 В конце сентября первый заместитель Премьер-
Министра РК Роман Скляр провел встречу с делега-
цией Правительства провинции Цзянсу КНР во гла-
ве с губернатором Сюй Куньлинем.

В торжественном мероприятии также принял 
участие Чрезвычайный и Полномочный Посол Ки-
тайской Народной Республики в Казахстане Чжан 
Сяо.

Во время беседы стороны обсудили перспектив-
ные направления торгово-экономического и транс-
портно-логистического сотрудничества.

Также на встрече были затронуты вопросы со-
трудничества в культурно-гуманитарной сфере и 
агропромышленном комплексе.

Приветствуя представителей делегации, Р. Скляр 
отметил, что Казахстан уделяет особое внимание 

развитию двусторонних отношений с КНР. 
Сюй Куньлинь, в свою очередь, обратил внима-

ние на высокую динамику развития отношений 
между странами, а также выразил заинтересован-
ность в дальнейшем развитии партнерства в транс-
портно-логистической, промышленной, энергетиче-
ской и культурно-гуманитарной сферах. 

Между тем в южной столице республики пред-
ставители делегации провинции Цзянсу, госорганов 
Алматы и ряд предпринимателей провели конфе-
ренцию по торгово-промышленному сотрудниче-
ству.

На мероприятии особая роль была отведена про-
екту «Один пояс, один путь», учитывая 10-летие ини-
циативы, отмечаемое в нынешнем году. 

Участники встречи отметили, что проводимая 
совместная работа положительно влияет на дву-
сторонний товарооборот. Китайские инвесторы 
узнали, что по  поручению президента Казахстана 
Касым-Жомарта Токаева обсуждаются вопросы со-
трудничества с целью поддержки обрабатывающей 
промышленности. Так, поступило предложение ос-
вободить иностранных и отечественных инвесторов 
от уплаты налогов и других обязательных платежей 
на первые три года.

Вместе с тем за 7 месяцев 2023 года общий объем 
импорта и экспорта между провинцией Цзянсу и на-
шей республикой составил 720 миллионов долларов, 
что на 6,2% больше по сравнению с аналогичным пе-
риодом прошлого года. Однако данный показатель, 
как единодушно отметили участники конференции, 
не предел.

Являясь одной из провинций Китая с наиболее 
развитой экономикой и наивысшей степенью меж-
дународной открытости, провинция Цзянсу поддер-
живает тесное торгово-экономическое партнерство 
и активные культурные обмены с Казахстаном и до-
билась солидных результатов сотрудничества.

КАЗАХСТАН – ЦЗЯНСУ: 
Промышленность, энергетика, 
культурные обмены
Вслед за делегациями китайских провинций Шаньдун и Шэньси в Казахстан с официальным 
визитом прибыли представители провинции Цзянсу, расположенной на востоке Китая.

Первый заместитель Премьер-Министра РК Роман Скляр 
приветствует делегацию Правительства Цзянсу во главе с 
губернатором Сюй Куньлинем
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Расположенная на побережье Желтого моря Ба-
за китайско-казахстанского логистического сотруд-
ничества (Ляньюньган) работает круглосуточно. В 
15 километрах от порта Хоргос работает сухой порт 
Хоргос-Восточные ворота, совместно построенный 
Китаем и Казахстаном. Статистика показывает, что 
в первой половине текущего года объем контейне-
ров, прибывших на Базу китайско-казахстанского 
логистического сотрудничества и покинувших ее, 
составил 122 000 ед., а объем контейнеров в сухом 
порту Восточные ворота составил 155 000 ед. Итого 
объем контейнеров составил 277 000 ед., увеличив-
шись на 6% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Они стали двумя наиболее важными 
логистическими узлами на Новом азиатско-евро-
пейском транспортном коридоре морских и сухопут-
ных перевозок.

Фактически, роль Базы китайско-казахстанско-
го логистического сотрудничества нельзя оценить 
просто цифрами. Вместе с сухим портом Восточ-
ные ворота База объединила многие предприятия 
в верхней и нижней частях производственной це-
почки, что не только играет очень важную роль в 
экспорте казахстанской сельскохозяйственной 
продукции, но и позволяет продуктам из стран Юго-
Восточной Азии быстрее выходить на рынок Казах-
стана. Виды транзитных товаров также расшири-
лись: от автозапчастей и электронных компонентов 
до строительных материалов, бытовой техники, 
электротехнической продукции, продовольствия, 
минералов, химических материалов и других ви-
дов товаров.

В целом торговый оборот между нашими страна-
ми за 2022 год увеличился на 34% по сравнению с 
2021 годом.   При этом экспорт   составил   13,2   милли-
арда   долларов, импорт – 10,9 миллиарда долларов.

Выступая на мероприятии, Чэнь Тао, генераль-
ный директор департамента коммерции провинции 
Цзянсу, выразил готовность к тесному взаимовы-
годному сотрудничеству с казахстанскими пред-
принимателями. По словам спикера, провинция 
Цзянсу славится добычей и обработкой каменной 
соли, серы, фосфатов и мрамора. В регионе развиты 
традиционные отрасли легкой, в особенности тек-
стильной, промышленности, а также металлургия, 
машиностроение.

В свою очередь, Алишер Абдыкадыров, замести-
тель акима города Алматы, еще раз напомнил, что в 
2022 году Казахстан и Китай отметили 30-летие со 
дня установления дипломатических отношений.

«Состоявшийся в мае визит президента нашей 
страны Касым-Жомарта Токаева в Китай придал 
мощный импульс дальнейшему укреплению и раз-
витию наших экономических отношений. Мы с вами 
находимся на пороге нового золотого 30-летия ка-
захстанско-китайского сотрудничества. Алматы как 
крупнейшая экономика страны готов стать прово-
дником китайских инвесторов на рынке Казахста-
на», – подчеркнул Алишер Абдыкадыров, дополнив, 
что «на сегодня в городе действует более полутора 
тысячи предприятий с участием китайского капи-
тала. В сентябре прошлого года нами была принята 
программа развития города Алматы. Сегодня с ки-
тайскими партнерами реализуются такие проекты, 
как строительство нового автомобильного завода, 
модернизация ТЭЦ-2 с переводом на газ, проекты 
электроники и приборостроения». 

Помимо этого, заместитель акима сообщил, что 
2023 год был объявлен Годом туризма, в связи с чем 
граждане Поднебесной могут находиться в Казах-
стане без визы до 14 дней.

На состоявшейся встрече аким Алматинской об-
ласти Марат Султангазиев рассказал о промышлен-
ных возможностях региона и готовности к реализа-
ции совместных инвестиционных проектов с про-
винцией Цзянсу. В завершение мероприятия были 
подписаны соглашения о сотрудничестве между 
нашими странами, также состоялись встречи в фор-
мате В2В, где были заключены контракты на 130 млн 
долларов.

Цзянсу – одна из провинций Китая с наиболее развитой 
экономикой и наивысшей степенью международной открытости
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На прошедшем 15-м самми-
те БРИКС шесть стран, а имен-
но Аргентина,  Египет, Эфиопия, 
Иран, Саудовская Аравия и Объ-
единенные Арабские Эмираты 
(ОАЭ), получили официальное 
приглашение присоединиться к 
БРИКС, что было тепло встречено 
лидерами и аналитиками этих го-
сударств. Многие из них ожидают, 
что этот механизм предоставит 
отличные возможности для даль-
нейшего развития.

ВЫИГРЫШНОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Согласно экономической ста-
тистике Всемирного банка, со-
вокупный валовой внутренний 
продукт (ВВП) стран БРИКС по-
сле расширения составит 28,99 
процента мирового ВВП вместо 
прежних 25,77 процента, и это 
открывает великолепные эконо-

мические, торговые и инвести-
ционные возможности для госу-
дарств-участников.

«Группа поможет Египту про-
должить шаги по освобождению 
экономики, расширению рынков 
и увеличению экспорта», – уве-
рен Гамаль Байюми, глава бази-
рующегося в Каире Союза араб-
ских инвесторов, подчеркивая, 
что членство Египта в БРИКС по-
зволит стране получать льготные 
кредиты от Нового банка разви-
тия блока вместо того, чтобы за-
нимать деньги под высокие про-
центные ставки у других между-
народных банков.

«Присоединение Египта к 
БРИКС увеличит наши экспорт-
ные и  инвестиционные возмож-
ности, а также приток иностран-
ных инвестиций», – в свою оче-
редь, заявил министр финансов 
Египта Мохамед Мааит.

Эбрагим Хашем, бывший со-
ветник председателя Испол-
нительного аппарата Абу-Да-
би, говорит, что Группа БРИКС 
предоставляет прекрасную воз-
можность укрепить и диверси-
фицировать партнерство между 
странами Глобального Юга, особо 
отмечая, что вхождение ОАЭ и Са-
удовской Аравии в группу БРИКС 
поможет лучше координировать 
энергетическую политику между 
некоторыми ключевыми произ-
водителями и потребителями 
энергии, способствуя стабильно-
сти и предсказуемости нефтяного 
и энергетического рынков.

Абас Аслани, эксперт по внеш-
ней политике Ирана,  обращает 
внимание на тот факт, что для его 
страны присоединение к БРИКС 
могло бы помочь компенсиро-
вать изоляцию Запада, как эко-
номическую, так и политическую, 

Расширение БРИКС:  
Новые возможности развития  
и справедливый мировой порядок

Расширение 
БРИКС в качестве 
международного 
партнерства, 
стремящегося 
к созданию 
взаимовыгодного 
порядка, делает 
влиятельный шаг к 
мировому порядку с 
более справедливым 
распределением 
ресурсов.
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к тому же, это обозначило бы шаг 
вперед в стремлении Ирана по 
присоединению к международ-
ным и региональным организа-
циям и группам.

СБАЛАНСИРОВАННЫЙ 
МИРОПОРЯДОК

Насер Абдель-Аал, профессор 
политологии Университета Су-
эцкого канала, расценил расши-
рение БРИКС как «влиятельный 
шаг на пути к мировому порядку 
с более справедливым распреде-
лением ресурсов».

Он сказал, что БРИКС – это 
международное партнерство, 
которое стремится создать взаи-
мовыгодный порядок, учитыва-
ющий уникальные особенности 
каждого государства-члена, осо-
бенно развивающихся стран.

Как отметил Мелаку Мулу-
алем, старший исследователь 
международных отношений и ди-
пломатии в Институте стратеги-
ческих вопросов Эфиопии, суще-
ствует растущий разрыв между 

фактической ролью развиваю-
щихся рынков в глобальной си-
стеме и их способностью уча-
ствовать в процессах принятия 
решений глобальных институтов: 
«Экономика этих стран выросла 
за последние десятилетия. Одна-

ко их политические голоса оста-
ются ограниченными, поскольку 
существующая глобальная систе-
ма осталась в основном неизмен-
ной». Он подчеркнул, что БРИКС 
стремится расширить сотрудни-
чество стран Глобального Юга 
и более справедливое мировое 
управление, а также участвовать 
в процессах принятия решений в 
глобальных организациях, таких 
как МВФ и Всемирный банк.

Саид Окаша, эксперт каирского 
Центра политических и стратеги-
ческих исследований Аль-Ахрам, 
уверен, что будущее БРИКС мно-
гообещающе, сказав: «Я верю, что 
если БРИКС представит модель, 
основанную на взаимном и вза-
имовыгодном сотрудничестве, 
которая будет служить всем, это с 
большой вероятностью приведет 
к успеху проекта БРИКС в целом».

ДЛЯ ЛУЧШЕГО БУДУЩЕГО 
В ходе диалога лидеров КНР и 

Африки в рамках саммита БРИКС 
Китай представил множество 
новых инициатив и планов по 

На 15-м саммите БРИКС шесть государств получили официальное приглашение 
присоединиться к партнерской Группе БРИКС 

БРИКС нацелен создать взаимовыгодный порядок, учитывающий уникальные 
особенности каждого государства-участника
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оказанию помощи континенту 
в экономической интеграции и 
модернизации, обрисовав обна-
деживающую картину будущего 
Глобального Юга.

Такие меры, как «Инициатива 
по поддержке индустриализа-
ции Африки», «План поддержки 
Китаем модернизации сельского 
хозяйства в Африке» и «План ки-
тайско-африканского сотрудни-
чества в области развития талан-
тов», призваны помочь Африке в 
преобразовании производствен-
ного сектора, обеспечении про-
довольственной самообеспечен-
ности и качественном обучении 
кадров.

Обещание Китая подтвержда-
ет долгосрочную приверженность 
страны делу содействия стабиль-
ности, развитию и процветанию 
континента, а также благополу-
чию африканского народа.

В промышленной инициати-
ве подчеркивается, что посред-
ством девяти программ в рамках 
Форума китайско-африканского 

сотрудничества, а также сотруд-
ничества в рамках инициативы 
«Пояс и путь» и инициативы гло-
бального развития Китай напра-
вит больше ресурсов помощи, ин-
вестиций и финансирования на 
фоне стремления к индустриали-
зации.

В сельскохозяйственном пла-
не указано, что Китай поможет 

Африке расширить зерновые 
плантации и побудит китайские 
компании увеличить  инвести-
ции в сельское хозяйство в Аф-
рике. Документ направлен на то, 
чтобы помочь Африке достичь 
продовольственной самообеспе-
ченности и независимого устой-
чивого развития, способство-
вать производству продуктов 
питания в Африке, эффективно 
повысить способность Африки 
гарантировать свою продоволь-
ственную безопасность и помочь 
ей достичь соответствующих це-
лей в модернизации сельского 
хозяйства.

План развития талантов пред-
усматривает ежегодную подготов-
ку 500 директоров и высококвали-
фицированных преподавателей 
профессиональных колледжей, а 
также 10 000 технических специ-
алистов, владеющих китайским 
языком и профессиональными 
навыками, для Африки.

Все эти стремления красно-
речиво говорят о политике Ки-
тая в Африке,  основанной на 
принципах искренности, реаль-
ных результатов, дружелюбия и 
добросовестности, которых КНР 

ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА

Первое судно с фуражной кукурузой, импортированной из ЮАР, пришвартовалось в 
порту Майонг, Гуандун, юго-восток Китая, 4 мая 2023 г.

Штаб-квартира Нового банка развития (НБР) в Шанхае на востоке Китая
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придерживается на протяжении 
последних 10 лет.

Бурно развивающееся двусто-
роннее экономическое и  торго-
вое сотрудничество также лежит 
в основе прочных китайско-аф-
риканских отношений, которые 
выдержали проверку време-
нем.  На протяжении последне-
го десятилетия Китай оставался 
крупнейшим торговым партне-
ром и крупнейшим экспортным 
направлением континента.  Офи-
циальные данные показывают, 
что двусторонняя  торговля вы-
росла на 11 процентов до 282 мил-
лиардов долларов в 2022 году.

Двусторонние торговые связи 
продолжают стабильно расти, не-
смотря на несбалансированное 
восстановление мировой эко-
номики и вялую глобальную де-
ловую среду.  Последние данные 
таможенного управления Китая 
показали, что торговля между 
Китаем и Африкой выросла на 7,4 
процента в годовом исчислении 
до 1,14 триллиона юаней (около 
158,36 млрд долларов) за первые 
семь месяцев текущего года.

Заглядывая в будущее, Китай 
будет работать с Африкой над 
усилением синергии их страте-

гий развития и будет продолжать 
поддерживать страны континен-
та, говоря единым голосом, чтобы 
продолжать улучшать свой меж-
дународный авторитет.

Как и было обещано, Ки-
тай провел активную работу на 
саммите «Большой двадцатки» 
в сентябре, чтобы поддержать 
Африканский союз в получении 
полноправного членства в груп-

пе, а также поддержать разработ-
ку специальных мер по реформе 
Совета Безопасности ООН, чтобы 
удовлетворить чаяния Африки в 
качестве приоритета.

Обе стороны также разделяют 
страстное стремление к самоу-
креплению. Китай стремится к ве-
ликому возрождению китайской 
нации на всех фронтах, следуя 
китайскому пути модернизации, 
в то время как Африка прилагает 
все усилия для построения новой 
Африки, которая будет жить в ми-
ре, единстве, процветании и силе.

Примечательно, что 15-й сам-
мит БРИКС в Йоханнесбурге был 
посвящен теме «БРИКС и Африка: 
партнерство для взаимного уско-
рения роста, устойчивого раз-
вития и инклюзивной многосто-
ронности». Ожидается, что Китай 
и Южная Африка, являющиеся 
ключевыми членами группы, бу-
дут играть новаторскую роль, по-
могая усилить голос Глобального 
Юга в пользу более сбалансиро-
ванного развития.

Промышленный парк Hisense Appliance в Южной Африке, созданный при участии Китая, 
значительно улучшил уровень местного производства

Присоединение к БРИКС поможет Египту продолжить шаги по дальнейшему развитию 
экономики, расширению рынков и увеличению экспорта
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Перспективным вектором 
увеличения грузопотока через 
казахстанско-китайский логи-
стический терминал в порту Ти-
хого океана является перевозка 
грузов через Транскаспийский 
международный транспортный 
маршрут (ТМТМ). Масштабные 
планы Казахстана – стать круп-
ным транспортным хабом, соеди-
няющим Европу и Азию, реали-
зуются через взаимное открытие 
рынков и развитие цепочек по-
ставок. Недавно представители 
Народного правительства и пор-
та города Ляньюньган посетили 
порт Актау. Они ознакомились с 
возможностями морского порта 
Актау, как звена ТМТМ.

Китайскую делегацию воз-
главляли мэр Народного прави-
тельства города Ляньюньган и 
председатель Совета директоров 
ООО «ГК Порт Ляньюньган». Этот 
порт – один из крупнейших в ми-

ре, напрямую связанный с желез-
нодорожным маршрутом в Китае. 
И, начиная с 2014 года, в морском 
порту Ляньюньган функциониру-
ет казахстанско-китайский логи-
стический терминал, в котором 
генерируются грузопотоки в на-
правлении Казахстана.

По итогам визита гости отме-
тили высокий инвестиционный 
потенциал морской гавани и вы-
разили готовность к активному 
сотрудничеству в вопросах раз-
вития Евразийских трансконти-
нентальных перевозок и выстра-
ивания Евразийского сухопутно-
го моста.

Напомним, что на территории 
СЭЗ «Морпорт Актау», в состав ко-
торой недавно был включен и сам 
порт Актау, планируется создание 
базы интегрированных цепочек 
поставок «Ляньюньган – Каспий-
ское море» в качестве трансгра-

ничной логистической инфра-
структуры, которая будет играть 
важную роль в распределении и 
транзите товаров, развитии меж-
дународной торговли между эко-
номической зоной дельты реки 
Янцзы и Каспийским регионом с 
выходом на страны Центральной 
и Восточной Европы.

Буквально на днях в Ляньюнь-
гане в рамках первого форума со-
трудничества грузовых поездов 
«Китай – Европа» были обсуж-
дены вопросы стратегического 
планирования и взаимодействия 
по развитию ТМТМ и другие во-
просы. В рамках визита казах-
станской делегации состоялся 
ряд встреч с ведущими китай-
скими компаниями, а также ор-
ганизовано посещение совмест-
ного предприятия казахстан-
ско-китайского логистического 
терминала в порту Ляньюньган, 

В течение последних 
двух лет китайские 
железнодорожники, 
портовики, представители 
различных компаний 
проявляют неподдельный 
интерес к возможностям 
сотрудничества с 
казахстанскими портами 
на Каспии – Актау и Курык. 
Гостей из Поднебесной на 
постоянной основе принимают 
в морских портах на Каспии. 

Наталья БУТЫРИНА, Актау

КИТАЙСКИЙ ВЕКТОР –  
НА КАСПИЙ
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который является жемчужиной в 
сотрудничестве на современном 
Шелковом пути.

Помимо китайских портови-
ков заинтересованность в обо-
юдовыгодном сотрудничестве 
проявляют и железнодорожники 
Поднебесной. С перспективными 
направлениями развития порта 
Курык ознакомили представите-
лей ООО «Урумчийская железная 
дорога». В рамках визита в Казах-
стан делегация из КНР во главе 
с председателем правления Гао 
Цзиньян посетила территорию 
порта Курык. 

Генеральный директор ТОО 
«Порт Курык» Серик Ахметов 
представил производственные 
мощности паромного комплекса 
и поделился планами развития. 
Он сообщил, что в первом полуго-
дии 2023 года проследовало свы-
ше одного миллиона тонн раз-

личных грузов: нефти, металлов, 
стройматериалов. 

Уже запланирована от-
правка первой партии зерна  с 
нового зернового терминала, 
построенного  казахстанской 
компании Semurg Invest при уча-
стии Abu Dhabi Ports Group. 

Благодаря терминалу увели-
чатся объемы экспорта зерновых 
культур из Казахстана в Иран и 
Кавказский регион, а далее в дру-
гие страны. Гости высоко оценили 
мощности портовой инфраструк-
туры и открывающиеся перспек-
тивы сотрудничества. Стоит отме-
тить, что китайские железнодо-
рожники изучают возможности 
как железнодорожной, так и иной 
инфраструктуры Казахстана для 
дальнейшего наращивания пе-
ревозок грузов и перевозок кон-
тейнерными поездами в между-
народном сообщении.

Представители крупной ки-
тайской компании China Harbour 
Engineering Company Limited 
(CHEC) прибыли в морской порт 
Актау с ознакомительным визи-
том. Являясь крупной строитель-
но-инвестиционной компанией, 
ответственной за строительство и 
эксплуатацию ряда крупных пор-
тов по всему миру, CHEC заинте-
ресована в участии в комплексном 
развитии прибрежной зоны Актау, 
а также объектов морской инфра-
структуры Мангистауской области. 

Кроме того, в порту Актау по-
бывала делегация Xi’an Free Trade 
Port. Этот визит состоялся по ито-
гам мартовского визита руковод-
ства АО «НК «ҚТЖ» в КНР.  Визит 
практически выводит на реали-
зацию Соглашения о стратеги-
ческом сотрудничестве по раз-
витию контейнерных перевозок, 
заключенного между АО «KTZH 
Express» и Сианьским междуна-
родным сухим портом. 

В ходе встречи руководство 
морского порта Актау обсудило с 
восточными коллегами вопросы 
развития маршрута ТМТМ и воз-
можности их участия в реализа-
ции инвестиционно-инфраструк-
турных проектах казахстанского 
морского порта.

   По итогам переговоров и оз-
накомления гостей с портовыми 
мощностями стороны высказа-
лись «за укрепление сотрудниче-
ства и всестороннюю поддержку 
развития мультимодальных, экс-
портно-импортных и транзитных 
перевозок».

К слову, упомянутым Соглаше-
нием китайской стороной будет 
предоставлено АО «НК «ҚТЖ» 8 
га земельного участка для стро-
ительства терминала на террито-
рии сухого порта в городе Сиань.

Кроме того, летом текущего го-
да между портом Актау и Qingdao 
Port, входящим в группу SPG и 
находящимся в мировом топ-5 
рейтинге, установлены друже-
ственные отношения. Таков итог 
встречи в морпорту Актау деле-
гации «Shangdong Port Group» 
(SPG).

Ранее сообщалось, что Ка-
захстан и Китай заключат со-
глашение по развитию ТМТМ, 
которое предусматривает упро-
щение таможенных процедур и 
утверждение гарантированных 
объемов перевозок на маршруте. 
Как стало известно, объем грузо-
перевозок по Транскаспийскому 
международному транспортному 
маршруту в январе – июне 2023 
года составил 1,3 млн тонн, что в 
1,8 раза больше показателя за 
первое полугодие прошлого года.

Правительство Казахстана 
рассчитывает, что в среднесроч-
ной перспективе грузоперевозки 
по Транскаспийскому маршруту 
вырастут до 10 млн тонн в год. 
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Благодаря тесному сотрудни-
честву с китайской компанией 
CNPC Шымкент стал одной из важ-
нейших точек на карте Глобаль-
ной инициативы «Один пояс, один 
путь», 10-летие которой отмеча-
ется в текущем году. За это время 
Китайская Народная Республика 
вложила в казахстанскую эконо-
мику не один миллиард долларов, 
реализовав проекты, позволив-
шие сблизить страны и живущих в 
них людей.

В числе таких успешных про-
ектов значится и модернизация 
ШНПЗ. После ее проведения го-
род получил современное пред-
приятие. 

КАЧЕСТВО ПРЕВЫШЕ ВСЕГО
Заместитель главного инже-

нера ТОО «ПетроКазахстан Ойл 
Продактс» Чэн Вэй начинает экс-
курсию на завод с макета, на ко-
тором хорошо видно, что из себя 
представляло предприятие в 2005 
году, когда CNPC, являющаяся до-
черним подразделением «Китай-
ской национальной нефтегазовой 
корпорации», приобрела активы у 
канадской компании «Харрикейн 
Хайдрокарбонз Лтд.».  

Выбор в пользу китайского ин-
вестора сделал «Казмунайгаз». 

Удачный выбор способствовал 

тому, что самый молодой из трех 
казахстанских НПЗ, построенный 
в 1985 году, спустя 30 лет пере-
жил масштабную реконструкцию, 
увеличив свои мощности и суще-
ственно повысив качество выпу-
скаемой продукции.

– Вот эта широкая дорога от-
деляет старый завод от новой его 
части, построенной в ходе прове-
дения модернизации, – показы-
вает Чэн Вэй. – Слева от нее по-
строены новые технологические 
установки, по сути дела, это новое 
предприятие. Понадобилось поч-
ти пять лет напряженной работы, 
объединение общих усилий, что-

бы добиться такого результата. 
Завод сейчас обновлен настолько, 
что, по сути, это уже совсем другое 
предприятие, оснащенное самым 
современным оборудованием и 
передовыми технологиями. 

Модернизацию, в проект ко-
торой включили строительство и 
реконструкцию технологических 
установок и объектов общезавод-
ского хозяйства, завершили в 2018 
году. Ее отличают масштабность 
и высокая технологичность. И все 
это сделано по контрактам ЕРС, то 
есть под ключ.

Модернизация, проект которой 
включили Госпрограмму инду-

ШНПЗ: Выбор, 
определивший успех
Шымкентский нефтеперерабатывающий завод является лучшим примером конструктивного 
и успешного взаимодействия Китая и Казахстана. Происходящие здесь перемены в полной 
мере отражают эффективность сотрудничества между двумя странами, одним из важных и 
перспективных направлений которого является нефтегазовая отрасль. 

Леонид ТОВСТУХА, фото автора
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стриально-инновационного раз-
вития, продлилась несколько лет и 
завершилась в 2018 году.  Она по-
зволила расширить ассортимент, 
повысить качество выпускаемой 
продукции, усовершенствовать 
производственные процессы, а 
также внедрить на заводе между-
народный опыт в области автома-
тизации и цифровизации.

Подтверждением успешности 
реализации проекта служит тот 
факт, что руководство компании 
решило запечатлеть для истории 
названия всех компаний, прини-
мавших участие в реконструкции 
производственных мощностей, 
разместив их логотипы на фасаде 
административного здания.  

Достаточно сказать, что до 
модернизации технологическое 
оборудование не позволяло про-
водить глубокую переработку 
нефти, а готовая продукция соот-
ветствовала стандартам Евро-2. 
Перед акционерами стояла зада-
ча нарастить объем производства 
светлых нефтепродуктов, чтобы в 
дальнейшем отказаться от импор-
та высокооктановых бензинов, 

увеличить глубину переработки 
до 81,6%, улучшить качество го-
рючего, уменьшить вредное воз-
действие завода на окружающую 
среду. 

– Финансирование велось учре-
дителями на паритетных началах, 
– поясняет технический директор 
Бахит Ерегенов, имеющий 30-лет-
ний стаж работы в нефтегазовой 
отрасли, десять из которых трудит-
ся на шымкентском заводе. – Какие 
плюсы от проекта получил Казах-
стан? Они очевидны. Это – солид-
ные инвестиции со стороны Китая. 
Все основное оборудование по-
ставлялось из Китая в кратчайшие 
сроки и без задержек. Строитель-
но-монтажные работы качествен-
но провела китайская компания. 

– Вы довольны результатами 
модернизации? 

– Еще бы! Мы достигли годо-
вого объема переработки нефти 
в 6 млн тонн. По итогам 2022 года 
завод переработал рекордные 6,2 
млн тонн нефти. Почти в два раза 
увеличен выход светлых продук-
тов. Гарантийный период показал, 
что предприятие функционирует 
в заданном режиме, никаких за-
мечаний нет. Теперь нет необходи-
мости ежегодно останавливать за-
вод на профилактические работы, 
мы перешли на трехлетний цикл 
ремонтов. Сотрудничество с ки-
тайским инвестором стало опре-
деляющим в судьбе предприятия. 
До проведения модернизации ка-
чество нефтепродуктов соответ-
ствовало евростандарту или, как 
у нас называют, экологическому 
техническому регламенту Тамо-
женного союза. После мы освоили 
выпуск новых видов высокоокта-
нового бензина экологического 
стандарта К-4 и К-5.

Уникальность проекта состоя-
ла в том, что коренная реконструк-
ция предприятия велась в режиме 
нон-стоп. Остановить работу озна-
чало спровоцировать огромный 
дефицит ГСМ в стране, ведь пред-
приятие обеспечивает почти треть 

Благодаря 
тесному 
сотруд-
ничеству 

с китайской компанией 
CNPC Шымкент стал 
одной из важнейших 
точек на карте Глобаль-
ной инициативы «Один 
пояс, один путь», 10-ле-
тие которой отмечается 
в текущем году. За это 
время Китайская Народ-
ная Республика вложила 
в казахстанскую эконо-
мику не один миллиард 
долларов, реализовав 
проекты, позволившие 
сблизить страны и живу-
щих в них людей 
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от общего объема производства 
нефтепродуктов в Казахстане. И 
это еще одно свидетельство того, 
насколько высококвалифициро-
ванные кадры здесь работают. 

ЗАВОД ИЩЕТ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

 У модернизации есть еще один 
важный положительный момент. 
Ее проведение позволило создать 
дополнительные рабочие места. 
Сегодня на заводе работает 1822 
человека, в том числе специалисты 
из Китая. Заводчане являются чле-
нами единого дружного коллекти-
ва, который отличает ответствен-
ное отношение к работе. И тут не 
имеет значения, гражданином ка-
кой страны является тот или иной 
сотрудник. Ответственный подход 
к делу – вот главный критерий 
оценки. По-другому на таком про-
изводстве и быть не может. 

  Высокие требования, предъ-
являемые к персоналу, компен-
сирует хороший социальный па-
кет, комфортные условия работы, 
возможность карьерного роста, 
повышение профессионального 

мастерства, в том числе стажиров-
ки на НПЗ Китая. Устроиться сю-
да мечтают многие шымкентцы, 
ведь нефтеперерабатывающий 
завод, кроме прочего, ассоцииру-
ется еще и с достойной заработной 
платой.  

– У нас очень хорошие условия 
труда, и они постоянно улучшают-
ся, – делает расклад Бахит Ереге-

нов. – Регулярно разрабатывают-
ся новые программы поддержки 
сотрудников. К примеру, с про-
шлого года мы помогаем молодым 
специалистам решить жилищный 
вопрос, оказываем материальную 
помощь на сборы детей в школу, 
финансируем летний отдых, опла-
чиваем обучение.  У нас социально 
ориентированное предприятие. 
Медицинская страховка, матери-
альная помощь к отпуску – все это 
в порядке вещей.

Устроиться на завод, если есть 
знания и соответствующая спе-
циальность, очень просто. Завод 
нуждается в специалистах. Вос-
требованы инженеры – техноло-
ги, операторы технологических 
установок, машинисты техноло-
гических установок, машинисты 
компрессоров, КиП, АСТП, элек-
трики. 

– Сейчас у нас есть вакансии, – 
продолжает Бахит Ерегенов. – По 
ряду специальностей ощущаем 
дефицит специалистов. Трудо-
устройство идет через «Самрук 
Кызмет». Претенденты на занятие 
той или иной позиции регистри-

 ПРОЕКТЫ ПАРТНЕРСТВА
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руются на электронной платфор-
ме и участвуют в конкурсе. Отбор 
проводит специальная комиссия, 
оценивая знания и компетенции 
претендентов. Надо отметить, что 
средняя заработная плата весьма 
привлекательна. 

ОТ МОДЕРНИЗАЦИИ ДО 
РАСШИРЕНИЯ

Гражданин Китая Жиюань 
Цзян на шымкентский завод при-
шел не ради высокой зарплаты. 
Предложение руководства компа-
нии CNPC отправиться в Казахстан 
он воспринял как знак судьбы, по-
зволяющий внести свой вклад в 
реализацию проекта «Один пояс, 
один путь», призванного возро-
дить контакты между странами, 
расположенными вдоль Великого 
Шелкового пути. 

  Тогда Жиюань Цзян еще не 
знал, что правительство Казахста-
на инициирует расширение мощ-
ностей Шымкентского НПЗ до 9 
млн тонн переработки нефти в год 
и он, как первый вице-президент 
ТОО «ПОКП», окажется внутри это-
го процесса. 

– Проект расширения пред-
приятия находится на стадии из-
учения, – рассказывает Жиюань 
Цзян. – В этом году в мае «ПКОП» 
завершил подготовку предТЭО, 
оно отправлено на рассмотрение 
нашим акционерам. В нем дан 
расклад по всем вопросам, свя-
занным с расширением завода, 
включая обеспечение сырьем, его 
транспортировку, наличие рисков 
и так далее. Все это – предвари-
тельные данные, на которых будут 
основываться все самые важные 
процессы в будущем. 

Казахстанская и китайская сто-
роны подтвердили, что проекту 
есть место в портфеле сотрудни-
чества. 

– Какие примерно сроки реа-
лизации проекта?

– По предварительным расче-
там – лет семь. 

– О какой сумме инвестиций 
может идти речь? 

– Ее размер будет зависеть от 
выбранного направления. Надо 
определить вектор, по которому 

предпочтительнее развиваться, 
какие установки строить. Пока 
принятых решений на этот счет 
нет. У нас создана рабочая группа 
по расширению мощностей. Она 
является своего рода мостом, свя-
зывающим все заинтересованные 
стороны. Решение принимается 
обоюдно, совместно двумя акцио-
нерами. Каждая из сторон должна 
дать согласие. 

– Предполагается ли парал-
лельное строительство предпри-
ятий-спутников?

– Сейчас речь идет только о 
расширении нефтеперерабаты-
вающего завода. 

Жиюань Цзян признается, что 
за неполный год работы у него сло-
жились очень хорошие отношения с 
коллективом и он даже не сомнева-
ется, что в случае положительного 
решения по проекту с поставлен-
ной задачей справятся. Ему импо-
нируют межличностные отношения 
между руководством компании, с 
рабочим коллективом. Потому что 
несут позитивный настрой. 

В его профессиональном бага-
же почти три десятилетия работы 
в компании CNPC на руководящих 
должностях. Наша страна Жиюань 
Цзяну очень нравится, сложились 
даже и вкусовые предпочтения: 
из местной кухни он предпочитает 
баурсаки. 

– Я считаю, что сотрудничество 
между Казахстаном и Китаем – это 
отражение нашего фактического 
присутствия, взаимодействия и 
дружелюбного отношения между 
нашими работниками, – делится 
своими мыслями Жиюань Цзян. – 
Уверен, что только в такой атмос-
фере взаимопонимания, которую 
мы сейчас имеем, можно реализо-
вать более амбициозные проекты, 
такие как расширение производ-
ственной мощности завода.
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Пресс-канцелярия Госсовета КНР представила 
программный документ – так называемую 
«Белую книгу – о сотрудничестве в рамках 
инициативы «Пояс и путь». 

Миллионный турист 
был зарегистрирован в 
последний день сентября в 
информационной системе 
eQonaq.

Белая книга о совместном 
строительстве «Пояса и пути»

Миллионный иностранный турист  
в Казахстане – гражданин Китая

ДАЙДЖЕСТ

Полное название документа – «Совместное стро-
ительство «Пояса и пути»: важная практика форми-
рования сообщества единой судьбы человечества».  

Напомним, инициативу о создании Экономическо-
го пояса Шелкового пути и Морского Шелкового пути 
21-го века осенью 2013 года выдвинул Председатель 
Китайской Народной Республики Си Цзиньпин.

Как утверждают авторы документа, за 10 лет раз-
вития инициатива стала самой привлекательной в 
мире платформой международного сотрудничества, 
которая при этом фокусируется на вопросах разви-
тия. «Пояс и путь» способствовал появлению новых 
точек роста в странах – участницах инициативы и 
улучшению жизни их населения, позволил компен-
сировать дисбалансы в развитии и стимулировал 
процессы модернизации.

В документе подчеркивается, что Китай будет и 
впредь развивать сотрудничество в рамках инициа-
тивы «Пояс и путь».

Информационная служба мобильного приложения «Россия – 
Китай: главное»

Им стал турист из Китая, который приехал на 4 дня в Алматы и остановился 
в гостинице Rahat Palace Hotel.

К слову, гости из Поднебесной занимают третье место среди всех иностран-
ных гостей. С начала года в eQonaq отмечено уже более 70 тыс. туристов из Китая.

Первое место делят туристы из России и Узбекистана. В ТОП-10 стран так-
же входят туристы из Индии, Кыргызстана, Турции, Таджикистана, Германии, 
Монголии и США.

Больше всего иностранные гости посетили Алматы – 343 тыс. туристов, 
Астану – 174 тыс. туристов.

В ТОП-5 также входят Алматинская область с посещением 62 тыс. тури-
стов, Атырауская область – 58 тыс. туристов и Мангистауская область – 52 тыс. 
туристов.

Информационная система eQonaq, разработанная АО НК «Kazakh 
Tourism» совместно с министерствами туризма и спорта, внутренних дел и 
Комитета национальной безопасности, предназначена для учета иностран-
ных гостей и мониторинга туристского потока. Система также выполняет за-
дачу по миграционному контролю.

 DKNews
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В дворцовом комплексе Запретный город 
была открыта выставка «Процветающий мир 
во имя партнерства: сотрудничество в рамках 
инициативы «Один пояс, один путь».  

Сближающая роль культуры

Приобщаясь к языку Конфуция

ДАЙДЖЕСТ

Здесь были представлены уникальные куль-
турные артефакты Казахстана, а также найденные 
в ходе раскопок гробницы предметы и элементы 
одежды «Золотого человека», доставленные в Пекин 
Государственным историко-культурным музеем-за-
поведником «Иссык», которые ознакомят китайское 
общество с древней историей, культурой, образом 
жизни и укладом народов, населявших территорию 
нашей страны. В частности, древние культурные на-
следия народов, населявших территорию Казахста-
на, золотые предметы, найденные в гробнице сак-
ского воина (V-IV вв. до н.э.).

Выставка в Музее Запретного города будет про-
ходить с 28 сентября 2023 года по 5 января 2024 года.

В настоящее время Институты Конфуция созданы 
в 150 странах мира, а общее их количество превышает 
500. В том числе, пять работают в Казахстане. Один из 
них был создан в 2012 году в КарТУ имени Абылкаса 
Сагинова. За минувшие годы в нем прошли обучение 
свыше 2000 студентов.

– И количество желающих приобщится к языку 
великого философа не иссякает, – подчеркнул в ходе 

состоявшейся встречи с китайской делегацией пред-
седатель правления – ректор, д.т.н., профессор вуза 
Марат Кенесович Ибатов.

   В ходе встречи с китайскими коллегами был об-
сужден комплекс вопросов стратегического партнер-
ства и коллаборации университетов, а также повест-
ка дня мероприятий, которые прошли в вузе. 

   Также были решены вопросы взаимодействия 
между двумя университетами в сфере двудипломно-
го образования по ОП «Машиностроение» на уровне 
магистратуры, по академической мобильности и рас-
ширение коллаборации в рамках научно-исследо-
вательской деятельности. Двудипломное образова-
ние дает возможность параллельного обучения по 
образовательным программам и учебным планам с 
целью получения двух равноценных дипломов. Такой 
подход к образованию в духе мудрости Конфуция: 
«Учитесь так, словно вы постоянно ощущаете нехват-
ку своих знаний, и так, словно вы постоянно боитесь 
растерять свои знания».

  В завершение встречи в университетском Дворце 
молодежи состоялся праздничный концерт с участи-
ем студентов вуза и гостей, посвященный Всемирно-
му дню Институтов Конфуция.

Николай КРАВЕЦ, Караганда

В Карагандинском техническом университете 
имени Абылкаса Сагинова побывала делегация 
Университета Шихэцзы из Китая во главе с 
ректором, профессором Дай Бинь. Визит был 
приурочен к празднованию Всемирного дня 
Институтов Конфуция. 
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Южное солнце уже вовсю заси-
яло на небосклоне, и, преодолевая 
зной, работники месторождения 
природного газа направились на 
свои рабочие места в обширной пу-
стыне Каракумы, расположенной в 
Туркменистане – стране, известной 
своими четвертыми по величине 
запасами природного газа в мире.

ИЗ ЦЕНТРАЛЬНОЙ  
АЗИИ В КИТАЙ

В свою очередь, газовый про-
ект Китайской национальной не-
фтегазовой корпорации (CNPC) 
на реке Амударья является круп-
нейшим зарубежным газовым 
проектом CNPC с пиковой произ-
водственной мощностью 41 мил-
лион кубических метров в день.

Процесс прокладки газовых 
сетей весьма сложен. Свежедобы-
тый газ из более чем 100 скважин, 
разбросанных по пустыне, на-
правляется через сборные стан-
ции, а затем транспортируется на 
перерабатывающий завод для ря-
да важных процедур, включая де-
сульфурацию, декарбонизацию, 
обезвоживание и дегидрокарбо-
низацию.

Через тридцать минут газ 
достигнет приграничной зоны 
между Туркменистаном и Узбеки-
станом в 10 км и вольется в газо-
провод Китай-Центральная Азия, 
которым совместно управляет 
CNPC и местные партнеры.

Начиная с первой компрес-
сорной станции, природный газ 
по трубопроводу в течение сле-
дующих 84 часов пройдет почти 
2000 км на восток, пересекая ди-
кие пустыни и луга, и достигнет 
китайского приграничного горо-
да Хоргос в Синьцзян-Уйгурском 
автономном районе.

«Для сети трубопроводов 
имеется четыре источника газа. 
Два основных источника газа на-
ходятся в Туркменистане, на их 
долю приходится три четверти 
общего потребления. Кроме того, 
есть источники газа в Узбекиста-
не и Казахстане», – рассказывает 
Цзо Донг, директор газопровода. 
Представители шымкентского 
офиса совместного предпри-
ятия Китайско-Казахстанской 
газопроводной компании Sino-
Pipeline International Company 
добавили, что сеть трубопрово-
дов значительно укрепила взаи-
мосвязь энергетической инфра-
структуры между Китаем и стра-
нами Центральной Азии.

МИЛЛИАРДЫ КУБОМЕТРОВ
14 декабря 2009 года главы 

государств Китая, Туркмениста-
на, Узбекистана и Казахстана 
совместно открыли газопровод 
Китай-Центральная Азия, и се-
годня этот трубопровод по праву 
считается «Новым  энергетиче-
ским Шелковым путем».

В Хоргосе газ снова сжимается, 
прежде чем его транспортируют 
дальше в глубь страны. Ежеднев-
но здесь может перерабатывать-
ся до 160 миллионов кубометров 
газа. Проще говоря, через Хоргос 
в мгновение ока проходит 300 ку-
бометров газа, которых достаточ-
но для удовлетворения потреб-
ностей семьи из трех человек в 
течение года.

Из Хоргоса газ из Центральной 
Азии соединяется с китайским газо-
проводом «Запад-Восток», по кото-
рому газ транспортируется дальше 
в различные регионы Китая, вклю-
чая Шанхай, Фучжоу и Гонконг.

Статистика показала, что в 
2022 году станция Хоргос поста-
вила по трубопроводу около 43 
миллиардов кубических метров 
природного газа из Центрально-
Азиатского региона, что состави-
ло 11,8 процента потребления Ки-
тая в указанном году.

Новый энергетический 
Шелковый путь
 В силу того что одна из частей трубопроводной сети проходит 
параллельно древнему Шелковому пути, газопровод Китай-
Центральная Азия может с полным правом называться 
«Новым энергетическим Шелковым путем».
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Фу Минфу, заместитель гене-
рального директора West Pipeline 
Company в составе Китайской не-
фтегазопроводной сетевой кор-
порации (PipeChina), заявил, что 
на данный момент из Централь-
ной Азии было доставлено более 
440 миллиардов кубометров при-
родного газа, которым восполь-
зовалось почти 500 миллионов 
человек по всему Китаю.

Благодаря сотрудничеству в 
газовой отрасли с Китаем страны 
Центральной Азии также инте-
грируются в огромный энерге-
тический рынок. В Туркмениста-
не 14 декабря объявлено Днем 
работников нефтяной и газовой 
промышленности, поскольку эта 
дата знаменует собой официаль-
ное открытие газопровода.

«В Казахстане и Узбекистане 
мы создали более 11 000 времен-
ных рабочих мест и предоставили 
более 1600 долгосрочных рабо-

чих мест. Ожидается, что в тече-
ние 30-летнего периода эксплу-
атации трубопровода проект так-
же принесет десятки миллиардов 
долларов налоговой выручки», 
– отмечает Мэн Сяндун, исполни-
тельный директор Sino-Pipeline 
International Company.

В настоящее время в сети га-
зопроводов Китай-Центральная 
Азия действуют три нитки: линия 
A, B и C, а линия D находится в ста-
дии строительства.

В ходе саммита Китай-Цен-
тральная Азия, состоявшегося в 
мае этого года, Китай предложил 
создать партнерство по разви-
тию энергетики между Китаем 
и Центральной Азией, ускорить 
строительство линии D газопро-
вода Китай-Центральная Азия, 
увеличить торговлю нефтью и 
газом, развивать энергетическое 
сотрудничество по всей произ-
водственной цепочке и активи-
зировать партнерство в области 
новой энергетики и мирного ис-
пользования ядерной энергии.

ГАЗОПРОВОД, 
СОЕДИНЯЮЩИЙ СЕРДЦА

Интересный факт: Новый 
энергетический Шелковый путь 
это нечто большее, чем просто 

линия электропередачи.  Так, не-
давно здесь мальчишки-близне-
цы отпраздновали свое пятиле-
тие.  Малышей назвали И Дай и 
И Лу, что означает «Один пояс» и 
«Один путь» соответственно.

Их отец Чэнь Куан является со-
трудником совместного предпри-
ятия по строительству газопрово-
да Китай-Узбекистан. Он работал 
поваром на СП, когда судьба его 
совершила стремительный пово-
рот, сведя с одной из сотрудниц 
газокомпрессорной станции.  Это 
и стало началом истории глубо-
кой и крепкой любви.

По словам Чэня, трубопровод 
не только соединил Китай и стра-
ны Центральной Азии через си-
стему энергоснабжения, но и дал 
ему возможность встретиться со 
своей любимой женой Агафьей.

«Дружба между Китаем и на-
родами стран вдоль маршрута 
становится все крепче, и дорога 
к счастью в будущем будет толь-
ко длиннее», – говорит Кайрат 
Оспанкулов, заместитель гене-
рального директора по строи-
тельству Китайско-Казахстанско-
го совместного газопроводного 
предприятия.

(фото: Информационное агентство 
Медиа-Туркмен, www.orient.tm)
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От представленных интеллек-
туальных новинок у посетителей 
просто-напросто разбегались 
глаза: это и блоки питания, кото-
рые можно взять напрокат по-
сле сканирования ладони поль-
зователя, и окна, которые могут 
автоматически закрываться при 
обнаружении изменения влаж-
ности перед дождем, и одежда с 
искусственным интеллектом, ко-
торая сможет надуться до того, 
как пожилой пользователь упа-
дет на землю, чтобы смягчить па-
дение.

Они были среди тысяч инно-
вационных продуктов, представ-
ленных на выставке, предлагая 
взглянуть на волну новейших ин-
теллектуальных цифровых тех-
нологий.

Сегодняшний Китай продви-
гает глубокую интеграцию циф-
ровых технологий и реальной 
экономики, надеясь использо-
вать цифровизацию для созда-
ния новых двигателей роста и 
повышения конкурентоспособ-
ности традиционных отраслей – 
от автомобилестроения до произ-
водства. 

Умные автомобили – главная 
тема выставки нынешнего года, 
а летающий автомобиль Xpeng 
X2, бесспорно, стал настоящей 
«звездой» мероприятия.  Посети-
тели узнали, что электромобилем 
с серебристым кузовом, дверями 
в форме крыла чайки и вращаю-
щимися крыльями, напоминаю-
щими вертолет, можно управлять 
с помощью сенсорного экрана.

«Летающий автомобиль осна-
щен интерактивной операцион-
ной системой и может автомати-
чески взлетать и приземляться, 
а также подниматься на макси-
мальную высоту до 1000 метров», 
– рассказал один из сотрудников 
выставочного стенда X2, отметив, 
что автомобиль может передви-
гаться по дороге и взлетать, чтобы 
оставить внизу под собой пере-
груженные дороги, препятствия и 
реки.

Быстро развивающийся циф-
ровой сектор Китая также привле-
кает все большее внимание зару-
бежных специалистов. В выставке 
приняли участие 71 иностранная 
компания и учреждение, которые 
пожелали изучить китайский ры-
нок и сотрудничать со своими кол-
легами из Поднебесной.

Mobileye, израильская компа-
ния автомобильных технологий, 
продемонстрировала на выстав-
ке свои интеллектуальные тех-
нологии, такие как усовершен-
ствованная система помощи при 
вождении (ADAS), которую она 
надеется установить на большее 
количество автомобилей китай-
ской марки.

Как отметил Бен Ву, инженер 
Mobileye, автомобильный сектор 
Китая переживает стремительную 
цифровизацию, и его компания 
тесно сотрудничает с китайскими 
автопроизводителями, такими как 
SAIC и Geely, чтобы адаптировать-
ся к местному рынку.

Smart-технологии: Время 
взлететь над обыденностью 
Всё может быть умным. Эти слова стали итоговым посланием недавно завершившейся 
выставки Smart China Expo 2023 в Чунцине на юго-западе Китая.

Летающий автомобиль XPeng X2, ставший гвоздем выставки Smart China Expo 2023  
в Чунцине на юго-западе Китая, 4 сентября 2023 г.
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На Китайском форуме со-
трудничества в области цифро-
вых технологий CELAC 2023 года, 
который является подфорумом 
Smart China Expo, официальные 
лица и дипломаты стран Латин-
ской Америки отметили успех Ки-
тая в области цифровых техноло-
гий и призвали к более глубокому 
сотрудничеству.

Даниэль Филмус, министр на-
уки, технологий и инноваций Ар-
гентины, заявил, что цифровые 
технологии обладают потенци-
алом для решения конкретных 
проблем и повышения благосо-
стояния людей, выразив при этом 
свое стремление к всестороннему 
сотрудничеству с Китаем для до-
стижения общих целей развития.

На выставке также было под-
писано 15 меморандумов о взаи-
мопонимании между китайскими 
и сингапурскими компаниями по 
развитию трансграничного циф-
рового сотрудничества в секторах 
от производства до логистики.

Цю Сяоци, специальный пред-
ставитель КНР по делам Латин-
ской Америки, заявил, что циф-
ровая экономика стала одной из 
ключевых областей международ-
ного сотрудничества Китая.  По 
его словам, китайцы готовы поде-
литься новыми возможностями в 
этом секторе с остальным миром.

По данным организаторов 
мероприятия, всего на выставке 
China Smart Expo в Чунцине были 
подписаны десятки инвестици-
онных проектов с контрактами на 
сотни миллиардов юаней.

Проекты охватили интеллек-
туальные подключенные элек-
тромобили, биофармацевтиче-
ские препараты, программное 
обеспечение и информационные 
услуги, новую энергетику и новые 
технологии хранения энергии.

Прошедшая выставка при-
влекла более 500 экспонентов 
из Китая и из-за рубежа, чтобы 
продемонстрировать свои пере-
довые технологии, продукты и 
приложения в интеллектуальных 
отраслях и цифровой экономике.

Как сообщил один из сотруд-
ников муниципального бюро ин-
вестиций и продвижения, эти 
сделки будут способствовать мо-
дернизации цифровой трансфор-
мации Чунцина в традиционных 
секторах.

Выставка, проводимая в 
Чунцине с 2018 года, являет-
ся платформой для содействия 
глобальному обмену интеллек-
туальными технологиями и меж-
дународному сотрудничеству в 
данной отрасли.

Посетители в секции Intelligent Cockpit во время выставки Smart China Expo 2023, 
Чунцин, 4 сентября 2023 г. 

Сотрудник демонстрирует модель самоадаптирующейся интеллектуальной платформы 
подъемного моста на стенде 3-го инженерного бюро China Construction, Smart China 
Expo 2023, Чунцин, 4 сентября 2023 г. 
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Мероприятие, прошедшее при 
поддержке Министерства инфор-
мации и общественного развития 
РК, было направлено на повы-
шение осведомленности журна-
листов о тенденциях в области 
информационно-коммуникаци-
онных технологий и смежных тем. 
Поскольку сектор ИКТ играет клю-
чевую роль в формировании эко-
номики и общества во всем мире, 
хорошо информированная жур-
налистика в данной сфере имеет 
первостепенное значение для по-
вышения уровня знаний общества.

«Мы должны создать благо-
приятные условия для работни-
ков СМИ. В этом году впервые 
была принята “Информационная 
доктрина”, стратегически важный 
документ, который определяет 
наше видение именно в отрасли 
средств массовой информации. И 
в этом документе один из важных 
моментов - это повышение ква-
лификации наших сотрудников 
СМИ.  Отдельно хочу поблагода-
рить компанию Huawei, которая 
организовывает подобные ме-
роприятия. Это очень важно для 
наших коллег, и мы заинтересо-
ваны в том, чтобы наши коллеги 
развивали именно отраслевую 
журналистику. Нам не хватает 

отраслевых профессиональных 
журналистов: журналисты-эко-
номисты, журналисты-энергети-
ки, журналисты, которые пишут о 
здравоохранении, искусственном 
интеллекте, ИКТ, Big Data и так 
далее. Мы как Комитет информа-
ции всегда поддерживаем подоб-
ные мероприятия», – сообщил в 
своем выступлении Нурлыбек 
Женисбекулы, заместитель пред-
седателя Комитета информации 
Министерства информации и об-
щественного развития. 

На мероприятии были пред-
ставлены презентации извест-
ных экспертов в инфокоммуни-
кационной области, интерактив-
ные семинары и практические 
сессии. Медиа-тренинг не только 
обеспечил углубленное пони-
мание возможностей ИКТ, но и 
способствовал созданию атмос-
феры сотрудничества, в которой 
участники могли обмениваться 
опытом и обсуждать лучшие кей-
сы в области технологических 
репортажей.

Погрузившись в мир ИКТ: 
Технологический  
медиа-тренинг от Huawei
В Алматы прошел ежегодный медиа-тренинг от компании Huawei, собравший вместе 
ведущих экспертов сферы информационно-коммуникационных технологий (ИКТ) и 
представителей средств массовой информации. В ходе тренинга были рассмотрены 
ключевые направления индустрии, такие как развитие ИКТ-рынка Казахстана, достижения 
облачных технологий, возможности беспроводной связи и инновационные решения ИКТ.
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«В эпоху, отмеченную изо-
билием информации и стреми-
тельным технологическим про-
грессом, роль средств массовой 
информации как никогда важна. 
Я рад сообщить, что этот тренинг 
стал возможным благодаря ини-
циативе компании Huawei. Ми-
ровой лидер в области техноло-
гий и инноваций, Huawei также 
находится в авангарде продви-
жения медиаграмотности по все-
му миру. И сегодня мы являемся 
свидетелями исторического мо-
мента, поскольку эта инициатива 
впервые внедряется в Казахста-
не. Это красноречиво говорит о 
приверженности страны фор-
мированию информированно-
го и технически подкованного 
журналистского сообщества», 
– отметил, в свою очередь, Сью 
Хай, заместитель генерального 
директора Huawei Technologies 
Kazakhstan.

Одной из наиболее занима-
тельных тем тренинга стало углу-
бленное изучение современных 
тенденций развития ИКТ-сферы 
Казахстана. Участники получили 

более точное представление об 
отечественном рынке высоких тех-
нологий и динамике развития ИКТ-
стартапов благодаря презентации 
Павла Коктышева, сооснователя 
и управляющего партнера MOST 
Holding. Эксперт поделился вну-
тренними инсайтами об IT-рынке 
Казахстана, отметив, что Алматы 
становится центром креативной 
экономики и IT-хабом всего Цен-
трально-Азиатского региона.

Большое внимание журна-
листов также привлекла тема 
индустрии беспроводной свя-
зи. Эксперт Huawei Technologies 
Kazakhstan Дмитрий Конарев в 
своем выступлении предста-
вил последние тренды беспро-
водной индустрии, раскрыв их 
возможности в обеспечении 
сверхширокополосного под-
ключения и стимулировании 
цифровой трансформации. 
Участники мероприятия полу-
чили всестороннее представ-
ление о беспроводном ланд-
шафте, включая разработки в 
области 5G, Интернета вещей и 
их влияние на важнейшие сфе-
ры жизни.

Успех этого медиа-тренинга 
подчеркивает приверженность 
компании Huawei содействию об-
мену знаниями и продвижению 
доступной информации о пере-
довых технологиях. Повышая 
осведомленность журналистов о 
сфере ИКТ и знакомя их с послед-
ними тенденциями и технология-
ми, Huawei прилагает все усилия 
для создания более информи-
рованного и взаимосвязанного 
общества.
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ЦИФРОВАЯ ЭСТАФЕТА ОГНЯ 
На торжественном открытии 

Игр 23 сентября впервые цифро-
вой факелоносец принял участие 
в церемонии зажжения огня. 
Ханчжоу, который часто назы-
вают технологическим центром 
Китая, тем самым подчеркнул 
«умную» тематику Азиатских игр, 
вовлекая миллионы зрителей в 
цифровую эстафету огня.

Во время церемонии откры-
тия цифровая анимированная 
фигура, символизирующая факе-
лоносцев-участников, пересекла 
знаменитую реку Цяньтан, чтобы 
зажечь огонь вместе с олимпий-
ским чемпионом по плаванию 
Ван Шунем.

ЕСЛИ И ПЛАКАТЬ, 
ТО ОТ РАДОСТИ

Китайская звездная пловчи-
ха Чжан Юйфэй имела все осно-
вания быть довольной собой на 
Азиатской олимпиаде в Ханч-
жоу, положив в свою копилку аж 
шесть золотых медалей. Но вме-
сто этого она плакала, наблюдая, 
как 23-летняя Рикако Икээ из 
Японии завоевывает бронзовую 
награду на дистанции 50 метров 
баттерфляем среди женщин.

В свое время японская спор-
тсменка удивила весь мир, за-
воевав шесть золотых медалей 
на соревнованиях в Джакарте 
в 2018 году, но затем страшный 
диагноз лейкемия поставил под 
угрозу и ее жизнь, и многообе-
щающую карьеру. Однако Рикако 
мужественно выстояла в борьбе с 
болезнью, чтобы с триумфом вер-
нуться в бассейн.

На чемпионате мира в начале 
этого года Чжан показала Рика-
ко слова, которые она написала 
на своей ладони: «Будь лучшей 
версией себя». В Ханчжоу, уви-
дев, как ее подруга-соперница 
в очередной раз демонстрирует 
свои незаурядные способности, 
заплаканная Чжан подбежала 
обнять ее с сердечными поздрав-
лениями.

БРОСАЯ ВЫЗОВ ГОДАМ
Говоря о спортсменах, кото-

рых с полным правом можно бы-
ло бы назвать «легендарными», 
уверены, что Оксана Чусовитина 

из Узбекистана определенно яв-
ляется одной из них. 48-летняя 
спортсменка завоевала целых 
восемь медалей за всю историю 
участия в Азиатских играх, в том 
числе две золотые. Еще в 1992 го-
ду она представляла объединен-
ную сборную бывшего Советско-
го Союза на Олимпийских играх и 
взяла золото женской сборной.

В 2002 году, когда у сына Чу-
совитиной был диагностирован 
лейкоз, она получила немецкое 
гражданство, чтобы участвовать 

Азиатские игры в Ханчжоу: 
Моменты, которые уже не забыть
Азиада-2022 в Ханчжоу завершилась, но некоторые трогательные моменты Игр обязательно 
запомнятся людям со всего мира на долгие годы.

Обладатель золотой медали Азиатских 
играх в Ханчжоу в индивидуальной 
гонке на время в мужском велоспорте, 
казахстанец Алексей Луценко уходит в 
отрыв от соперников, Ханчжоу,  
3 октября 2023 г.
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в международных соревновани-
ях и иметь более высокий доход, 
а также самое современное меди-
цинское лечение. Теперь, когда ее 
сын выздоровел, Чусовитина про-
должает заниматься гимнастикой 
из любви к этому виду спорта.

Несмотря на то, что в женском 
опорном прыжке она едва не заво-
евала медаль в Ханчжоу, недобрав 
всего 0,15 балла, зрители встретили 
ее бурными аплодисментами. Те-
перь она нацелилась на Олимпий-
ские игры в Париже в 2024 году. «Я 
люблю гимнастику, и эта профес-
сия приносит мне огромную ра-
дость, – рассказала она. – Я просто 
делаю то, что мне нравится, так по-
чему я должна останавливаться?» 

ОСВЕЩАЯ ДОРОГУ
«Ты видел? Я сделала это», – со 

слезами на глазах прошептала 
китайский спринтер Гэ Маньци 
после того, как завоевала титул 
чемпионки мира в беге на 100 
метров среди женщин на Играх в 
Ханчжоу. Она посвятила медаль 
своему покойному тренеру Лю 
Чжаосюаню.

25-летнюю Гэ с 13 лет трениро-
вал Лю, которого она считала «на-
половину отцом» и который был 
с ней рядом на протяжении всех 
ее взлетов и падений. Лю не стало 
в ноябре прошлого года по при-
чине болезни, но Гэ все еще пом-
нила о своем обещании выиграть 
золото Азиады.

Другая подопечная Лю, Линь 
Ювэй, стала победительницей в 
беге на 100 метров с барьерами 
среди женщин, также отдав дань 
уважения тренеру после победы. 
Песня, прозвучавшая на стадио-
не после соревнований, «Самая 
яркая звезда в ночном небе», 
лучше всего могла бы описать 
чувства дорогих друг другу лю-
дей: «Всякий раз, когда я теряюсь 
во тьме ночи, ты освещаешь мне 
дорогу впереди».

УЧАСТИЕ КАК 
НАСТОЯЩАЯ ПОБЕДА

Когда сборная Афганистана 
по регби противостояла на матче 
своим соперникам, она, казалось, 
была как будто бы в меньшинстве, 
наблюдая, как счет на табло взле-

тел до ошеломляющих 52:0 всего 
за 16 минут. Однако для команды, 
занявшей 12-е место в турнирной 
таблице, даже простой выход на 
стадион Азиатских игр уже стал 
победой сам по себе.

Афганские игроки в регби яв-
ляются любителями, у них разные 
профессии – от строителей до во-
дителей, и работают они в разных 
странах. Не имея официального 
спонсорства, спортсмены само-
стоятельно профинансировали 
свою поездку в Ханчжоу, прибыв 
в город всего за пять дней до на-
чала своих матчей.

«Афганистан пережил много 
трудностей за последние 40-50 
лет, – говорит капитан команды 
Омар Слайманхель. – Надеюсь, мы 
сможем и дальше заставлять аф-
ганский народ гордиться нами».

СПРИНТЕРЫ 
ТВОРЯТ ИСТОРИЮ

Вечером 30 сентября стадион 
Олимпийского спортивного цен-
тра Ханчжоу взорвался бурными 
аплодисментами и одобритель-
ными возгласами – это китайские 
спринтеры Се Чжэнье и Гэ Мань-
ци завоевали золотые награды в 
беге на 100 метров среди мужчин 
и женщин соответственно.

Эти победы ознаменовали со-
бой первый случай в истории Ази-
атских игр, когда спортсмены из 
одной страны завоевали титулы 
как в мужской, так и в женской ка-
тегории на дистанции 100 метров.

От Лао И, победителя в беге 
на 100 метров среди мужчин в Гу-
анчжоу-2010, и Су Бинтяня, рекор-
дсмена Азии в беге на 100 метров 
среди мужчин, до Се и Гэ, в послед-
ние годы прогресс Китая в беге на 
100 метров как нельзя очевиден.

«Наша следующая цель – 
Олимпийские игры в Париже», – 
объявил амбициозный Се.

Се Чжэнье обгоняет своих оппонентов в забеге на 100 метров среди мужчин, мчась 
прямиком к золоту Азиады-2022, Ханчжоу, 30 сентября 2023 г.



 ЭТОЙ ОСЕНЬЮ В АЛМАТЫ ПРОШЛА ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ КАЗАХСТАНСКОГО ЖУРНАЛИСТА  
СЕРИКА КОРЖУМБАЕВА «МОИ МГНОВЕНИЯ В ПОДНЕБЕСНОЙ».

Вот что рассказывает сам автор: «Я много путешествовал по 
Китаю, видел разные регионы этой прекрасной страны, по-
знакомился с ее культурой, традициями, историей, а самое 
главное – с прекрасными, талантливыми людьми. Все это 
вдохновило меня на написание книги, идея которой зароди-
лась достаточно давно. В книге я хотел поделиться своим ви-
дением Китая. Своего рода – это мой путевой дневник». 

Книга «Мои мгновения в Поднебесной» будет интересна 
всем, кто собирается учиться или работать в этой древней 

и в то же время такой современной стране или просто ин-
тересуется Китаем. Читатель найдет в ней много полезной 
информации о правилах поведения и общения в китайском 
обществе, а также узнает о значимых достопримечатель-
ностях и туристических местах, которые непременно нуж-
но посетить. 

К знакомству с Китаем нужно готовиться, и «Мои мгновения 
в Поднебесной» станут первым проводником к долгождан-
ной встрече.


